





Columnas nacionales

05 Noviembre 2023





BAJO RESERVA

Jesusa Rodríguez, asesora ambiental en Presidencia

:::: Nos cuentan que la siempre polémica actriz y exsenadora Laura María de Jesús Rodríguez Ramírez, mejor conocida como Jesusa Rodrí-



Jesusa Rodríguez

guez, la misma que aseguró que la mariguana no es una droga y que hay que "vegangelizar" para no comer animales, ocupa el cargo de asesora en materia de cuidado y protección ambiental en la Secretaría Particular del presidente Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo con el portal de transparencia, doña Jesusa percibe un sueldo mensual bruto de

más de 94 mil pesos. Cosas de la Cuarta Transformación y su fórmula ganadora de 90% de lealtad.

Alistan denuncias a titular de Protección Civil

:::: Nos cuentan que la oposición en el Senado alista denuncias penales contra la historiadora del arte Laura Velázquez, coordinadora nacional de Protección Civil, quien se hizo chiquita antes, durante y después del huracán Otis. Antes del desastre, la última vez que se le vio fue en una comida de despedida para Alejandro Encinas tras su renuncia como subsecretario de Gobernación. Dos días después, fue vista en fotos que difundió el gobierno federal de funcionarias que llegaron al puerto, pero parecía relegada al fondo. El bloque opositor señala que su inacción raya en lo criminal, pero nos comentan que en Morena le tienen mucha consideración, tanta que hasta se baraja su nombre para una diputación en 2024 ¿Será?

Las cuentas de Mario Delgado

:::: Nos recuerdan que hoy se cumplen tres



Mario Delgado

años de que **Mario Delgado** llegó a la dirigencia nacional de Morena. Desde entonces, los guindas han ganado 17 gubernaturas y han construido presencia de estructura en todo el país. Uno de sus principales retos ha sido la unidad de su movimiento, cosa bastante difícil, como lo demuestran los casos de **Ricardo Me**-

jía, en Coahuila, y Marcelo Ebrard. Ahora tiene en puerta la complicada definición de candidatos para nueve gubernaturas, incluida la muy caliente de la Ciudad de México. ¿Podrá mantener sus buenas cuentas al terminar estos procesos? Pronto lo sabremos.

¿Servidores de la Nación o de la elección?

:::: En donde se están movilizando a toda prisa es en la estructura de la Secretaría del Bienestar. Nos cuentan que fueron convocados a una reunión urgente en Chilpancingo todos los titulares de apoyos para el Bienestar, para reforzar la estrategia del plan de reconstrucción y apoyo para los afectados por el huracán Otis. La instrucción de concentrarlos vino desde Palacio Nacional v nos dicen que se busca la ruta más rápida para dispersar los recursos de los programas sociales. ¿Será que llevarán, por fin, alivio a los pobladores de Acapulco y la zona de Coyuca? El ejército de los llamados Servidores de la Nación va se está desplegando. Ya se verá si tiene sustento la denuncia opositora de que más bien son servidores de la elección.

EL CABALLITO

Toma Chertorivski la delantera



Salomón Chertorivski

:::: Hoy se inician formalmente las precampañas para la Jefatura de Gobierno en la Ciudad de México sin que Morena y sus aliados tengan un candidato definido, tampoco lo tiene la alianza PRI-PAN-PRD; en ambos casos se espera que hoy únicamente registren ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México sus respectivas coaliciones. En contraste, quien tiene ya listas las banderas naranjas y la batucada es el diputado federal **Salomón Chertorivski**, quien iniciará su precampaña en un acto convocado en el cruce de avenida de los Insurgentes, esquina con Baja California, donde

se espera que esté arropado por los liderazgos de Movimiento Ciudadano en la Ciudad, así como por legisladores.

Atentan contra colaborador de la alcaldesa Lía Limón

:::: La alcaldesa de Álvaro Obregón, **Lía Limón** denunció ayer que **Juan Pablo Equierdo Medina**, quien es funcionario de la demarcación y uno de sus



Lia Limón

colaboradores más cercanos, fue víctima de un atentado, por lo que exigió a las autoridades se investigue hasta sus últimas consecuencias la agresión en la que intentaron quitarle la vida y se castigue a los responsables. La edil de oposición afirmó que Juan Pablo es una persona leal, pacífica y trabajadora, a quien considera como parte de la familia, por lo que dicha agresión

se siente como propia. A través de sus redes sociales, la alcaldesa también ofreció su apoyo a los familiares para que se esclarezca el caso.

Alistan marcha contra reformas a la ley de protección animal

:::: Nos comentan que dirigentes de mercados de la Ciudad de México están convocando a una marcha para este lunes 6 de noviembre para manifestarse en contra de las recientes reformas aprobadas a la Ley de Protección y Bienestar a los Animales, que prohíbe la venta de animales vivos en la vía pública, mercados públicos y sobre ruedas, tianguis y bazares. Hasta el momento se planea que los contingentes salgan de los mercados de Sonora, Nuevo San Lázaro, Robles Domínguez, entre otros, alrededor de las 8:00 horas, con dirección a la Jefatura de Gobierno en el Zócalo capitalino, por lo que habrá que esperar la confirmación de estas organizaciones en las próximas horas. Cabe recordar que estas reformas fueron aprobadas por el Congreso de la Ciudad de México el pasado 19 de octubre.



TAL PARECE que se quedará corta la asistencia del gobierno federal ante los daños por "Otis". DE LOS 61 mil millones de pesos anunciados para la reconstrucción de **Acapulco**, resultó que no todo son recursos aplicables pues, para calcular el total, se le sumaron los montos por condonaciones de impuestos que de cualquier forma no se iban a cobrar, pues casi ningún negocio opera en el puerto. LO MISMO pasa con el no pago de electricidad, que tampoco se está consumiendo por las miles de tomas desconectadas por el huracán. PARA COLMO, la declaratoria de emergencia que permitiría que la ayuda de otros programas gubernamentales fluyera más rápido ya no comprende a 47 municipios, sólo a dos: Acapulco y Coyuca, y nadie ha explicado por qué de repente desapareció la emergencia en los otros 45.

EN RESUMEN: el dinero será esencialmente para dos municipios; la mitad de los 61 mil millones son condonaciones o dispensas, y los restauranteros, por ejemplo, se quejan de que con 25 mil pesos no levantarán su negocio.

LA FEA CARA de la violencia se dejó ver en la CDMX con el atentado contra Juan Pablo Izquierdo, jefe de servicios generales de la alcaldía Álvaro Obregón,

quien está grave tras recibir un balazo en la cabeza. EL HECHO en sí es grave, pero lo es más aún porque es un cercano colaborador de la alcaldesa y aspirante a la Jefatura de Gobierno **Lía Limón**, panista que ha sido muy crítica de los gobiernos de Morena. URGE esclarecer el "quién" y el "porqué" si las autoridades quieren evitar que se enturbien los procesos electorales locales que arrancan ya marcados por el encono.

EL ENTUSIASMO antes suscitado por Pedro Kumamoto se tornó ayer en decepción para muchos en Jalisco después de que diera su apoyo a Morena, el PT y el PVEM.

QUIEN arrancó su carrera como independiente y criticando a los partidos tradicionales se suma a la 4T abandonando su discurso disruptivo y antisistema. SEGURAMENTE será candidato a la alcaldía de Zapopan y hasta puede ganar, pero ojalá se tome el tiempo de explicar las razones de un viraje tan amplio y súbito.

EL MUNICIPIO mexiquense de Huixquilucan, donde gobierna la panista Romina Contreras, se está convirtiendo en una tierra sin ley. EL ASESINATO de un padre y su hijo en un asalto a plena luz del día en **Interlomas** fue un primer llamado de atención el 18 de octubre, seguido el sábado pasado por un robo colectivo en un restaurante donde comensales y empleados fueron golpeados. UNA SEMANA después, ese hecho cobró la vida del profesor de tenis Antonio Martínez, quien murió por la brutal golpiza de los asaltantes. Ya se verá si esa muerte también queda impune.



FRE NTES POLÍTICOS

Les alerta. El tan esperado 3 de noviembre pasó y continúan las conjeturas acerca del futuro político de **Marcelo Ebrard**. El excanciller había anunciado ese día como el del lanzamiento de su proyecto final. Pero nada. Mantiene en suspenso su decisión. Aunque el extitular de Relaciones Exteriores tenía planeado anunciar finalmente si se despedía del partido en el que ha militado por varios años, decidió aplazar su decisión una semana más. No es coincidencia, el mismo día que **Mario Delgado**, el líder nacional de Morena, anunciará los candidatos a nueve entidades. En estos menesteres políticos nada se deja al azar.

Buenas causas. Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados avalaron un tijeretazo de 21 mmdp a organismos autónomos y a las aportaciones federales para 2024. El recorte al INE, Tribunal Electoral, Inai y Poder Judicial asciende a más de 13 mmdp. Monto que, de acuerdo con el morenista Erasmo González, será destinado al ramo 11 de Educación Pública, específicamente al programa de Becas Benito Juárez. El diputado panista Héctor Saúl Téllez calificó de "autoritaria y vengativa" la propuesta de presupuesto, y Margarita Zavala criticó que éste privilegia al gobierno de México. Todo sea por la educación, ¿o no?

Control. El dinamismo económico en México, reflejado por el incremento de la inversión y el consumo en agosto de 2023, respalda las políticas de la administración actual y subraya la efectividad de proyectos de construcción pública en promoción del crecimiento. El aumento de 0.9% en el PIB del tercer trimestre y la notable subida anual de la Inversión Fija Bruta de 31.5% son evidencia de un vigor económico pospandemia. Este panorama favorable es crucial para la narrativa política del gobierno. En manos de Rogelio Ramírez de la O, titular de Hacienda, y de Victoria Rodríguez Ceja, directora del Banco de México, el barco va. No lo pierdan.

Volver al futuro. Zacatecas, gobernada por David Monreal, se enfrenta a un escenario que parece sacado de una película de ciencia ficción: criminales armando su arsenal con la ayuda de impresoras 3D y tutoriales. El gobernador narra los avances del crimen organizado como si fueran logros tecnológicos, en vez de llamados a la acción. En la carrera por la seguridad, su administración se rinde ante los criminales, asombrado por las impresoras 3D. En lugar de presentar soluciones, su actitud suena a una admisión de la derrota: di que estás rebasado sin decir que estás rebasado. Artimañas tecnológicas.

Así se habla. Guadalupe Taddei promete elecciones impecables, pese al tijeretazo presupuestal que se cierne sobre el INE. La consejera presidenta no se preocupa ante la amenaza de naufragio financiero. ¿Capacitaciones y monitoreos blindados? Habrá que ver si sus palabras no terminan como promesas. La democracia, señores, exige más que números rojos o negros; requiere un ejercicio de recursos tan preciso como una cirugía. Taddei se muestra estoica, pero la realidad puede ser otra. Que la democracia deje de ser un derroche es una meta que involucra a toda la sociedad. De lograrlo, habremos ganado. Por ahora, sólo palabras.

EL HERALDO





SIETE DÍAS QUE MARCARÁN EL 2024



> Semana intensa que definirá el cierre del sexenio del presidente López Obrador inicia este lunes. Para empezar, la Cámara de Diputados discute el polémico Presupuesto 2024, que incluye severos recortes a los organismos autónomos. Se prevé, además, que en estos días la Junta de Gobierno de la UNAM defina quién será el relevo de Enrique Graue en la rectoría. Y el viernes. Morena da a conocer a sus virtuales candidatos a nueve gubernaturas.



GUADALUPE TADDEI

PARTIDOS, CON LA PARIDAD ENCIMA

) Por cierto, esta semana, nos dicen, los partidos políticos y alianzas electorales deberán definir los estados en los que postularán a mujeres, en apego al acuerdo de paridad del INE. El organismo presidido por **Guadalupe Taddei** espera que al menos el bloque de Morena y aliados, y el Frente Amplio resuelvan sobre ese tema.



ELEVAN ROL PROTAGÓNICO DE ARIADNA

ARIADNA

Nos cuentan que la secretaria del Bienestar, **Ariadna Montiel**, se convertirá quizá en la funcionaria más importante de cara al último año del sexenio. Y es que la dependencia será la que más presupuesto reciba el próximo año: 543 mil 933 millones de pesos, de los cuales 451 mil 764 millones irán a pensiones de adultos mayores.



PEDRO KUMAMOTO

KUMAMOTO, A LOS BRAZOS DE MORENA

) Se le acabó lo independiente al jalisciense Pedro Kumamoto y su partido Futuro: ayer anunció que se suma al bloque Morena-PVEM-PT para intentar arrebatar el gobierno del estado a Movimiento Ciudadano. Es decir. respaldará al abanderado o abanderada que elija el morenismo para la gubernatura y él amarra su candidatura a la alcaldía de Zapopan.



INDALFER

) Se esparció como

LO PROMUEVEN PARA LA CORTE

pólvora la versión de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, encabezada por Norma Piña, reclutará a Indalfer Infante, quién el martes pasado terminó su periodo como magistrado del Tribunal Electoral. Aún no se sabe el cargo que supuestamente ocuparía, pero se menciona que sería una especie de enlace con los poderes

Ejecutivo y Judicial.



La equidad de género le da a la dirigencia de Morena, y a AMLO, cierta discrecionalidad para elegir candidaturas.

Juanitos

na de las primeras muestras del poder de AMLO sobre su electorado se dio en 2009, cuando tras sus pleitos con el PRD, promovió el voto por el candidato del PT, el impresentable Juanito, quien ganó sin problemas. Luego declinó en favor de Clara Brugada, la favorita de AMLO.

Ahora se utiliza una encuesta para decidir las candidaturas. Más allá de lo absurdo que es preguntar a población abierta sobre las preferencias por alguna candidatura de un partido político, que debería concernir solo a sus militantes, lo interesante del fenómeno es cómo se están intentando dar a conocer los aspirantes.

Se dicen democráticos, pero no ha habido ni un debate entre los interesados. La ley electoral no ha sido una restricción para hacer campaña, así que tampoco lo sería si quisieran contrastar sus visiones. Todo el esfuerzo está en posicionar en la población el reconocimiento de nombre de los interesados, gastando fortunas en el camino. Incluso se promocionan en forma de instrucción: "En la encuesta, es #Fulana la respuesta". No hay argumento de por qué lo es. Es el mismo principio que estuvo detrás del llamado de AMLO a votar por Juanito.

AMLO ya no suele dar instrucciones directamente. Es mucho más ambiguo que en el pasado. Hace 6 años podía nominar sin problema a quien quisiera a casi cualquier cargo de elección popular. En muchas partes del país las probabilidades de triunfo en las elecciones de muchos cargos parecían ser muy bajas. Había pocos pleitos para ser candidatos y todo giraba en torno a un gran objetivo: impulsar a AMLO en la elección presidencial.

Ahora es distinto. El éxito de Morena en elección tras elección ha ido creando mayores expectativas de triunfo y por ello muchas más personas interesadas en sus candidaturas. Muchos tienen ya posiciones de poder pero quieren más. Por ejemplo, en Puebla hay dos primos buscando la gubernatura: uno, Ignacio Mier Velazco, el líder de Morena y de la Jucopo en la Cámara de Diputados; el otro, Alejandro Armenta Mier, ex presidente del Senado.

Por ello, el electorado está recibiendo instrucciones encontradas. En la campaña de Sheinbaum para ganar la encuesta y con ello la candidatura presidencial, se aprovechó para mandar la señal de que la buena para la CDMX era Clara Brugada. Sin embargo, ya con el bastón de mando, Sheinbaum optó por promover a García Harfuch. El 10 de noviembre veremos cuánto poder tiene realmente Sheinbaum, cuando Morena defina quiénes serán sus candidatos a las gubernaturas.

La equidad de género le ha dado a la dirigencia de Morena, y a final de cuentas a AMLO, cierta discrecionalidad. El INE decidió que para promover la equidad de género deben quedar cinco mujeres y cuatro hombres en las nueve entidades donde se elegirá gobernador. Por ello, en el proceso de selección de Morena va no basta estar en primer lugar en la encuesta. La cuota de género puede darle a Morena la justificación para postular a Clara Brugada en la CDMX, quien se encuentra en segundo lugar en todas las encuestas confiables. La decisión es discrecional porque se puede optar por bajar del primer lugar a un hombre en otro estado, en uno donde es casi seguro el triunfo, como Tabasco. Si optan por hacerlo en la CDMX, habrán mandado una clara señal sobre quién sigue dando las instrucciones.

¿Aquellos bajados de la contienda habiendo estado por arriba en sus encuestas aceptarán ser un disciplinado Juanito? ¿O buscarán espacios en las candidaturas en entidades donde la oposición es débil? ¿O simplemente dejarán de movilizar a las bases?

El PRI fue derrotado por sus múltiples divisiones, aunque en el '88 había diferencias ideológicas tras la ruptura. Ahora sólo parece importar el poder, dado que no conocemos las posturas de quienes contienden por un cargo. Lo único relevante es mostrar la cercanía con AMLO.

EXCELSIOR



En Donceles, burda "negociación"...

Niegan apoyo a Acapulco, pero no a Pemex... ¡así estará!

Ahora sí que créalo usted si le parece o simplemente ignórelo pero son cada vez más las versiones según las cuales, ante la (casi) certeza existente de que la solicitada ratificación de la impresentable **Ernestina Godoy** para un periodo más al frente de la fiscalía capitalina será rechazada apenas sea llevada al pleno del Congreso local, en Donceles, que ya no pocos operadores del más alto nivel gubernamental han comenzado a intentar convencer a priistas afines al dirigente local **Israel Betanzos** de votar en contra de la (supuesta) "línea" marcada por **Alejandro A(m)lito Moreno**...

Ello, que de suyo se antoja lógico y hasta procedente en cuanto que el voto es personal y el lopezobradorismo sabe que requiere de una mayoría calificada para sacar adelante el asunto promovido por la exregenta eco Claudia Sheinbaum, no parece serlo tanto cuando la solicitud de apoyo —a un tercio de legisladores del tricolor— se estaría dando al amparo de la promesa de gestionar la libertad del exdirigente del PRI capitalino Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, preso ahora tras ser acusado de trata de personas en su modalidad de explotación sexual.

Ello, al margen gestiones que supuestos enviados del

exPalacio del Ayuntamiento, quienes, en forma por demás evidente, buscan exhibir el "gran interés" que tiene el cuestionado jefe de Gobierno sustituto, Martí Batres, por sacar adelante un asunto ante el que en otro momento se mostró poco interesado, dada la incidencia que el mismo podría tener en la puja que por la candidatura de Morena y sus (parásitos) aliados a la Ciudad de México libran el morenismo más radical representado por Clara Brugada al que aquel pertenece, y el "arribista" Omar García Harfuch...

Huelga decir que si bien en algún momento versiones como la que se apunta llamaron la atención y preocuparon a integrantes (pro**Alito**) de la bancada priista La puja es sólo entre el director de la Facultad de Derecho y el secretario general de la UNAM.



Consulte otras columnas del autor siguiendo este OR

que coordina **Ernesto Alarcón**, las mismas fueron desechadas tras recordar cómo en el pasado, ante una situación crítica similar, legisladores del oficialismo y "enviados del gobierno" ofrecieron avanzar por la ruta citada y, por incapacidad o indolencia, simple y sencillamente ¡no cumplieron!

Esperemos pues para constatar cómo es que evoluciona y se resuelve un asunto que desde un primer momento fue cuestionado por "víctimas" de la fiscal que, vale recordar, no han querido aún ser escuchadas por los directos involucrados en el proceso de ratificación...



ASTERISCOS

- * Apenas reactivarse actividades tras el "feriado de muertos", la Junta de Gobierno de la UNAM entrará en sesión permanente para intentar elegir al nuevo rector entre lunes y miércoles dado que, revelan, la puja es ya sólo entre dos: el director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras, y el cuestionado secretario general en funciones, Leonardo Lomelí. Pendientes...
- * Integrantes de la cooperativa Cruz Azul, la más grande de América Latina, celebraron el 92 aniversario de su fundación, recordando a sus 192 fundadores y a quienes en 2015 impidieron su privatización y venta. Los actos fueron encabezados por Víctor Manuel Velázquez y Antonio Marín, presidentes de Administración y del Consejo de Vigilancia...

Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza política.

Fábulas

SABINA BERMAN

La decisión de Claudia

l secretario de Seguridad de la CdMx le pidió a su jefa, Claudia Sheinbaum, su anuencia para competir por la candidatura de la Izquierda para presidir la Capital.

Claudia primero le dijo que no.

Luego que sí. Adelante, que compitiera. Que mostrara quién es.

¿Era de verdad lo que prometía ser: el personaje carismático que jalaría el voto de las Clases Medias enemistadas con Morena y las sumaría al voto duro de la Izquierda chilanga —con lo que sumaría 70% del voto local?

Provocaría pues un tsunami de simpatía y votos por la Izquierda en el corazón del país. Esa fue la promesa.

Por otra parte, también la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, pidió la anuencia de Claudia para buscar la candidatura de la Izquierda en la Capital.

Clara, con la que Claudia construyó en Iztapalapa tantas cosas, entre ellas dos obras magnas —un cablebús que cruza la alcaldía durante 8 kilómetros y un segundo piso para autobuses que la cruza en paralelo—pintaba menos que Harfuch en las encuestas y parecía demasiado de Izquierda como para poder atraer el voto de las Clases Medias.

De cualquier forma, Claudia le respondió lo mismo que a Harfuch. Ve y muéstrate, le dijo. Compitan por la candidatura.

Y bueno, Harfuch y Clara han mostrado en estas 7 semanas de campaña interna quién es quién.

Lo primero que hizo Harfuch fue vetar a la prensa de Izquierda. No, con los rojos ni una entrevista. Y volcarse a la prensa comercial, donde se mostró de respuestas parcas. Lo más notable, no supo apalabrar una visión para la Capital.

Harfuch y Clara han mostrado en estas 7 semanas de campaña interna quién es quién.

Luego Harfuch identificó su nombre con Batman, el caballero vampiro de las caricaturas. Y cuando varios fundadores de Morenase decantaron de forma pública por su contrincante, los calificó en la prensa con dos motes, "radicales" y "duros". ¡A fundadores del partido que pretendía representar en las umas!

Y por fin, Batman desplegó una campaña sucia subterránea. Un audio falso para difamar a 5 figuras más de la Izquierda. La amenaza del Partido Verde de abandonar la alianza con Morena, si él no era electo candidato. Publicó un desplegado en su favor donde el 20% de los "firmantes" fueron incluidos sin consulta. Y vía Loret de Mola —el golpeador de la 4T— lanzó una extorsión contra su exiefa.

"Si no gana Harfuch" "pierde Claudia", porque "habrá mostrado una debilidad monstruosa" "al ceder ante los duros de la Izquierda".

¿Qué suponía Bad-man que provocaría su estrategia? Provocó división y miedo. Si esa era su forma de gobernar su campaña, ¿qué podía esperarse de él gobernando la gigantesca Capital?

En consecuencia, Harfuch termina la campaña con menos preferencias de las que le detectaron las encuestas previas a la campaña.

Clara Brugada optó por otra estrategia. Hablar y hablar de su proyecto —la Ciudad Utopía— y seguir hablando de su proyecto.

Una periodista le preguntó de las Clases Medias enojadas con Morena y respondió que cada utopía tendría una alberca semi-olímpica. Otro periodista le preguntó por Harfuch y respondió que cada alcaldía podría tener una Utopía, incluso Polanco. Su propuesta era una ciudad con servicios dignos, nivel Clase Media, para todos.

Y cuando las voces de la Izquierda se fueron decantando de forma pública por ella, Clara fue a tomarse fotografías con ellos.

Así Clara se adueñó del favor de los electores usuales de la Izquierda, mientras sumaba electores de las Clases Medias progresistas.

La contienda termina esta semana con un empate técnico, en cuanto a números; 3 o 1 punto de diferencia, según la encuesta; no así en cuanto a desempeño.

Harfuch perdió votos; Clara sumó votos. Harfuch asustó; Clara entusiasmó.

Otra vez desde el principio. Sheinbaum, como líder de Morena, le dio a su subaltemo la anuencia para que compitiera por la candidatura de la Capital —tal y como se la dio a la alcaldesa de Iztapalapa.

Ve y muéstrate, le dijo a cada cual. Compitan.

Su empate y la reciente orden del INE a los partidos de distribuir las candidaturas de forma paritaria, ha regresado a Claudia la responsabilidad de decidir cuál de los dos candidatos irá por la conquista del corazón del país.

La decisión debiera serle fácil. •

Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ

Y... ¿quién es la famosa Dani?

l pasado martes 31 de octubre, el jefe de gobierno sustituto de la CDMX, Martí Batres, se vio envuelto en el escándalo al filtrarse y reproducirse en TikTok una nota de voz de WhatsApp (presuntamente de él) en la que informa a un interlocutor desconocido que ya le pidió a "Dani" operar más estratégicamente a favor de Clara Brugada.

Reconoce también que los resultados de la encuesta electiva de Morena para la capital colocan "muy abajo" a la exalcaldesa en Iztapalapa y confirma que Claudia Sheinbaum (le llama "la candidata") le pidió que ya "deje de apoyar a Brugada", pero que aun así aprovechará las dos semanas que todavía tienen "para bajar a Omar (García Harfuch) por el tema de género", es decir, el de la cuota de 5 candida-

tas-4 candidatos ordenada por el INE a los partidos políticos para las nueve elecciones estatales que tendrán lugar en 2024.

Alospocos minutos de que se hiciera público el audio de marras, Batres lo desmintió asegurando que le clonaron su voz con inteligencia artificial (IA). Muy pocos le creyeron, si no es que nadie. La voz es idéntica (lo que sin duda podría lograrse con la IA), pero hay muchas otras coincidencias que reflejan datos muy personales e ideas que se sabe tiene Batres, aunque no las hubiera expuesto en la nota de voz. Vayamos por partes.

Para empezar, no es un secreto que el jefe de gobierno sustituto ha sumado esfuerzos con el vocero de AMLO, Jesús Ramírez, en una campaña contra las aspiraciones de García Harfuch que inclusive ya desataron la guerra sucia entre morenistas.

Tampoco es mentira que el periodista Hernán Gómez ha fijado una posición favorable a Brugada, y por lo tanto a la referida campaña, no obstante que dice ser muy ami-

go de Claudia Sheinbaum. La nota de voz atribuida a Batres así lo confirma al señalar: "... yo ya le dije a 'Dani' que le siga pegando con Hernán, con Viri (presumiblemente Viri Ríos de Milenio) y a ver si saca algo más Ana (presumiblemente Anabel Hernández) porque lo último del Minilic nomás no pegó".

¿Pero quién es la famosa "Dani" y por qué tiene que mover los hilos en favor de Clara? Se trata, según fuentes consultadas en Morena, de la tercera esposa de Martí Batres, Daniela Cordero Arenas, quien no solo se ha convertido en personaje protagónico del gobierno capitalino, sino que —aseguran fuentes del Palacio del Ayuntamiento— también le hace el trabajo sucio a su marido. Muchos hasta ya la llaman la nueva Martha Sahagún.

El hambre de poder tanto de "Dani" como de Martí ha llegado al grado, dicen algunos de sus cercanos, de que el jefe de gobiemo sustituto ordenara que su esposa siempre esté en los mejores lugares de sus actos, a fin de que sea captada por las cámaras. Baste recordar las fuertes críticas que recibió Batres durante el Grito de Independencia, porque "Dani" trató de opacar a la esposa de AMLO, Beatriz Gutiérrez Muller, o la ya habitual tendencia de que en sus discursos mencione más a su cónyuge que a la propia Sheinbaum, tratando de hacer creer que lo positivo de la ciudad se debe aél, estrategia ésta que le puedesalir muy cara porque en tan solo unos meses ha mostrado deslealtad a quien ha sido su jefa política y desinterés por el movimiento.

Una última pregunta en relación con lo presuntamente dicho por Batres en la famosa nota de voz: ¿qué dice la encuesta que asegura ya le mostraron? Dice que Omar aventaja a Clara por 15 puntos. Ya lo sabremos, entre el jueves y el viernes de la semana que inicia mañana si no es que, como amenaza el jefe de gobierno sustituto, se atraviesa la cuota de género.

rrododriguezangular@hotmail.com raulrodriguezcortes.com.mx @RaulRodriguezC

No es un secreto que el jefe de gobierno sustituto ha sumado esfuerzos en una campaña contra las aspiraciones de García Harfuch.





Esto que aquí se

narra sucedió

esta semana, el

mes pasado, hace

dos meses, hace

un año y también

hace dos o cinco.

A lo largo de sus más de cinco años de gobierno, las reacciones del presidente **Andrés Manuel López Obrador** ante cualquier situación que no puede controlar son las mismas. Como libro de texto, cuando pasa algo en el país que amenace su popularidad, echa a andar toda su maquinaría.

Como en esta ocasión, lo primero que el mandatario señaló es que existía una campaña en su contra orquestada por sus adversarios conservadores y neoliberales, quienes querían regresar al poder a toda costa para seguir robando. A su juicio, en

esa campaña que busca descarrillar su movimiento, los medios de comunicación y prácticamente todos los y las periodistas del país son cómplices. Reiteró que hay una prensa tendenciosa que se dedica a mentir y a agredirlo. Añadió que nunca en más de un siglo se había atacado tanto a un Presidente como ahora.

También están en su contra la sociedad civil, académicos,

la clase media y organismos internacionales que callaron como momias con los gobiernos neoliberales. Criticó a los expresidentes **Ernesto Zedillo, Vicente Fox** y sobre todo a **Felipe Calderón** y le echo la culpa de lo que está sucediendo a los gobiernos anteriores.

Nuevamente, el mandatario se colocó como la víctima. Los verdaderos afectados pasaron a segundo lugar. No mostró ni un ápice de sensibilidad o cercanía con ellos. Eso sí, en su mañanera presumió que, de acuerdo con un sondeo de Morning Consult, tiene el segundo lugar de popularidad sólo detrás de **Narendra Modi**, primer ministro de la India. También habló de los resultados de un partido de beisbol y puso música popular.

Se quejó que sus adversarios estaban fabricando cifras y dio a conocer sus otros datos, los cuales no tienen ninguna evidencia científica, pero él y su gabinete los dan por buenos.

Como vio que la gente mantenía la

misma percepción en contra de lo que estaba haciendo su administración, el Presidente señaló que iba a comunicar diariamente sobre el tema para evitar mala información y que sus adversarios políticos siguieran mintiendo. Y así fue, puso a sus funcionarios a repetir lo que él había dicho una y otra vez.

Ante la realidad que no se puede ocultar, surgieron en redes sociales hashtags "orgánicos" del tipo #EsUnHonorEstarConObrador o #VivaElPresidente, promovidos desde Palacio Nacional. También a quienes cuestiona-

ron las acciones presidenciales, se les vinieron encima hordas de bots y de "periodistas" aceitados desde el poder. Lo mismo sucedió con los morenistas que, inmediatamente se sumaron a la campaña de apoyo al tabasqueño y repitieron exactamente lo que había dicho en su mañanera.

No tardó en salir el consabido desplegado de los gobernadores morenistas apoyando

a **López Obrador** y señalando que estaban con él y consideraban que las acciones tomadas eran las más indicadas para darle voz al pueblo. También desde la oficina de **Jesús Ramírez** buscaron a toda costa crear una crisis paralela para cambiar la conversación.

Esto que aquí se narra sucedió esta semana, el mes pasado, hace dos meses, hace un año y también hace dos o cinco. No importa cuando lea este texto, se aplica a cualquier circunstancia, lo mismo a una crisis como la que se vive en Acapulco por el huracán Otis, la explosión de un ducto en Tlahuelilpan, Hidalgo, que dejó decenas de muertos y heridos o la pandemia por covid-19. Las mismas declaraciones y acciones contra quienes considera adversario se llevan a cabo. ya sea contra una institución autónoma, el Poder Judicial o cualquier persona que lo cuestione. El gobierno y la sed de revancha de **López Obrador** se han vuelto totalmente predecibles.

®LąJornada

DESPERTAR EN LA IV REPÚBLICA

Treinta años de vocación política

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

I VOCACIÓN POR la política surgió, seguramente, por las enseñanzas jesuitas que recibí en mi adolescencia y iuventud, las cuales sembraron en mí un deseo de hacer un cambio positivo en el mundo. Cerca de mis 30 sentía que mi vida estaba incompleta sin una participación activa en la política. En 1967 me uní al movimiento de Carlos Madrazo, cuya brillante oratoria y convicciones me convencieron. Esta experiencia terminó trágicamente en 1969, cuando don Carlos murió en un accidente aéreo, que se confirmaría, décadas más tarde, se trató de un asesinato orquestado por Díaz Ordaz y Luis Echeverría. El movimiento madracista se dispersó y yo me dediqué por completo a mi profesión de abogado.

FUE HASTA 1994 que ingresé a la vida pública. Por invitación de Jorge Carpizo, me integré al primer Consejo Ciudadano del IFE, conformado por personas de inclinaciones políticas diversas como Fernando Zertuche, Miguel Ángel Granados Chapa, Ricardo Pozas, José Woldenberg y Santiago Creel, con quien hice una excelente mancuerna. Aunque teníamos debates divergentes, logramos trabajar por un objetivo común: garantizar elecciones limpias en 1994. Realizamos

trabajos muy críticos como el informe de los resultados electorales de 1994. Este fue nuestro legado. Si bien reconocíamos el triunfo de Zedillo, recalcábamos las condiciones desventajosas que hubo en la contienda a favor del candidato priísta. Otro evento trascendente ocurrió en 1995, cuando Andrés Manuel López Obrador presentó un "tesoro" que demostraba que Roberto Madrazo –con quien había competido por la gubernatura de Tabasco- había gastado en su campaña 229 veces más de lo que autorizaba la ley electoral. Por primera vez, en 40 gruesos volúmenes se comprobaba cómo se manejaban ilegalmente las finanzas en una elección.

DURANTE MI ENCARGO en

el IFE surgió la necesidad de una reforma electoral que se hiciera sin la participación del PRI y en contra de sus intereses, algo imposible porque podía impedirla en el Congreso. Tuve la iniciativa de organizar el Seminario del Castillo Chapultepec, en el que colaboraron consejeros como Creel, cuyo peso específico es difícil determinar, pero no hay duda de que el PAN se sumó gracias a él. Esos trabajos concluyeron con la reforma electoral de 1996 que Zedillo dejó pasar. quizá porque vio con simpatía nuestro esfuerzo. Los trabajos en el IFE y en ese seminario me hicieron madurar políticamente, aprendí mucho de derecho electoral y significaron la primera aportación importante en mi vida pública.







Opinión destacada

05 Noviembre 2023





⊕LaJornada

La austeridad como estilo de gobierno

ROLANDO CORDERA CAMPOS

tro año de presupuesto austero. Las noticias recientes de las "negociaciones" en el Congreso apuntan a la conservación de los parámetros económicos y las consideraciones político-ideológicas asumidos como inamovibles por parte del Presidente y sus acompañantes en el gobierno.

De acuerdo con sus guiones, asignar el dinero público de manera más realista y lógica, reduce las cantidades necesarias para sus proyectos estelares, la marca del sexenio. En verdad ocurre, que el gobierno no se planteó en serio la posibilidad de realizar una verdadera reforma fiscal redistributiva y, golpeados por emergencias ayer sanitarias y hoy medio-ambientales, la tela se reduce cada vez más.

De lo que trata o debe tratar el presupuesto es de poder traducir prioridades en números, hacer compatibles obras públicas, de inversión en infraestuctura con políticas sociales. Pero, sometido el gobierno a sus propios cartabones político-ideológicos se ve en la imposibilidad de alterar sus ecuaciones; a final de cuentas, los costos los vamos a pagar todos.

Poco importa promover una eco-nomía recuperada sustentada en la inversión, en la búsqueda de efectivas sinergias entre el capital privado y el Estado para reconformar la economía mixta que el desarrollo

sostenible reclama.

Rara austeridad la cultivada por el Presidente, un gobernante que no tuvo el coraje de apostar por una verdadera reconstrucción. Que no reconoció los efectos de "(...) un largo periodo de bajo dinamismo económico, elevados niveles de pobreza y desigualdad, precariedad hacendaria, degradación ambiental, inse-

De lo que trata o debe tratar el presupuesto es de traducir prioridades en números

guridad y violencia generalizadas".

Que no se hace cargo "(...) de las incertidumbres globales caracterizadas por fluctuaciones económicas que marcan las nuevas tensiones generadas por la guerra en Ucrania, el agravamiento del cambio climático y de otros referentes planetarios que son determinantes para diversas políticas nacionales", como afirma el Grupo Nuevo Curso de Desarrollo en su más reciente entrega: "Propuestas para los próximos años" (http://www.nuevocursodedesarrollo.unam.mx/docs/ Propuestas_Proximos_Anios.pdf).

Incapaz de buscar "una interlocu-ción social amplia (...) para contribuir al diálogo y propiciar la distensión para facilitar acuerdos colectivos".

Incapacidad de tender puentes firmes hacia el diálogo y buscar acuerdos amplios son, al igual que la pospuesta reforma hacendaria redistributiva, deudas mayores que nos hereda esta transformación de cuarta. Así no se gobierna.

EMILIO LEZAMA

"De Iztapalapa para el mundo..."

n julio de 2003, el alcalde de Seúl, Corea del Sur, anunció que el proyecto insignia de su administración sería el de desentubar el río Cheonggyecheon. El río había sido entubado en 1958 y cubierto con concreto para dar lugar a una carretera elevada. En los años 50s la conversión de un río en una carretera simbolizaba el éxito industrial de Corea y era visto como un signo de progreso.

Como la mayoría de las ideas de transformación del espacio público, la idea de desentubar un río fue recibida por críticas de todos los partidos políticos. Sus críticos hacían referencia al costo de este proyecto y mencionaban la irresponsabilidad de quitar una calle principal en una ciudad ya de por sí sobre traficada. Los críticos se equivocaban.

Desentubar el río Cheonggyecheon fue costoso pero tuvo resultados positivos. Después de la inauguración de esta obra, el número de carros en Seúl disminuyó, el tráfico fluyó más rápido y el uso del transporte público aumentó. Además, el río ha disminuido la temperatura de la zona y generado un ecosistema para aves, peces y reptiles. Hoy, el río es un símbolo de la nueva Seúl y de un desarrollo que busca el bienestar humano (y natural) por encima de cualquier cosa.

Los proyectos de recuperación del espacio urbano suelen ser recibidos con reticencias por el público. Hace unos años, arquitectos y pensadores mexicanos propusieron regenerar los lagos y canales de la CDMX para recuperar el medio ambiente y reconstruir el tejido social de zonas marginadas. Otros han propuesto desentubar ríos como el Río de la Piedad, y algunos más desentubar el Canal de la Viga, que fue puesto bajo chapopote apenas en 1957.

La CDMX ha cambiado de forma dramática en las últimas décadas. Lo que Monsiváis llamó la ciudad post-apocalíptica se ha convertido en una capital multicultural y global. Hoy la CDMX necesita visión, innovación y proyecto.

Una visión innovadora está siendo ejecutada de forma audaz en una de las alcaldías más complejas del país. Clara Brugada ha puesto en marcha un programa urbano que ha llamado "Utopías". Hablar de utopía en Iztapalapa puede parecer paradójico, pero más bien es visionario y recuperar el espacio público es la mejor manera.

En medio zonas densamente pobladas, Brugada ha erigido centros culturales y ambientales (Utopías) que dan servicios gratuitos a la población. En una Utopía, la gente de Iztapalapa puede tomar clases de cine, hacer ejercicio, nadar, otrabajar en un huerto urbano. Las utopías tienen centro de adicciones, residencias para mujeres y espacios deportivos. Se trata de un oasis en medio del chapopote urbano. Espacios que han restaurado la dignidad y el potencial de los habitantes de esta zona. Las Utopías repiensan la ciudad a partir del espacio, de la naturaleza y de la cultura. Con ellas, Brugada ha desafiado la cotidianidad política con creatividad y proyección.

Las ciudades de hoy necesitan proyectos con visiones holísticas. La conversación por la Ciudad tiene que madurar y evolucionar, transitar del parroquialismo de los "servicios públicos" o la "seguridad" a plantear visiones de vanguardia sobre la ciudad que queremos construir. Esto no es una visión ingenua, numerosos ejemplos demuestran que transformar el espacio público, transforma también la seguridad, la economía y la salud mental de las ciudades.

En la elección de la CDMX están de un lado los que han construido para enriquecerse y en el otro los que han re-construido para enriquecer a los ciudadanos. Sea quién sea el próximo jefe de gobierno, lo que hizo Clara Brugada en Iztapalapa debe ser el pilar de la Ciudad de México del futuro.

Analista político

EDUARDO
CACCIA
@eduardo_caccia



México sigue rezagado en Estado de derecho; sembrar una cultura de legalidad implica generar ejemplos abundantes de cumplimiento a la ley.

'Todos lo hacen'

uestro país es altamente deficitario en materia de Estado de derecho, tema que debería estar en un lugar protagónico en los comicios electorales del próximo año. El Estado de derecho no es la voluntad unilateral de un gobierno en favor de tener orden social y cumplimiento a la ley. Requiere de la disposición ciudadana para cumplir los diferentes ordenamientos que sustentan el pacto social. El gobernante promete cumplir y hacer cumplir las leves, el ciudadano -tácitamente- promete cumplir (sin esa promesa intrínseca no debería ser ciudadano). Cuando en un país impera un desprecio generalizado por el orden y la ley, es muy dificil que los problemas se resuelvan con más leyes. No es un asunto de normatividad, es un asunto de conducta.

Para entender el fenómeno propongo pensar en términos de fractales. Un fractal es una estructura que se puede replicar en diferentes escalas. La primera vez que lo expuse conté cómo un camión accidentado sufría el sagueo de los habitantes cercanos al siniestro. Esa actitud de saqueo es un fractal que vemos a otros niveles, como cuando una camarilla de políticos comete peculado. Conductualmente hablando, los fractales son patrones, actos que contagian acciones. Ver hacer algo (positivo o negativo) induce más de esa acción. De ahí mi obstinación en que hagamos de la vialidad un territorio para aleccionar en el cumplimento a la ley. Es un espacio democrático, abarca a quien posee un vehículo y a quien viaja en transporte público, al peatón, a conductores y pasajeros, sin importar su edad, género, sector social.

La vialidad debería ser el gran teatro experimental para encaminarnos a un Estado de derecho. Hace unos días transitaba por una calle saturada, en teoría tiene dos carriles, en la práctica sólo uno es transitable, el otro lo ocupan autos estacionados, a pesar de la prohibición (hav señales y línea amarilla). Esperando el semáforo, quedé alineado con un taxista indebidamente estacionado. Bajé la ventanilla y le dije que estaba bloqueando un carril, que estaba estacionado en lugar prohibido. "No soy el único, otros más lo hacen", justificó su conducta, y añadió "además estoy trabajando". Aquí tenemos otro fractal, personas que argumentan el incumplimiento de la ley en virtud de una justificación, sin importarles las consecuencias que provocan. Por supuesto, el complemento de esta tormenta perfecta es la impunidad; al no haber consecuencias, no hay inhibidores para una sociedad a la que le sobran excusas y le falta civismo.

En el reporte mundial sobre Estado de derecho (https://worldjusticeproject.org/rule-of-law-index/global/2022) México está en la posición deshonrosa 115, de 140 países. El índice mide los siguientes rubros (el número es el sitio que ocupa México): limitaciones a los poderes de gobierno 102; ausencia de corrupción 134; transparencia gubernamental 44; derechos humanos 91; orden y seguridad 130; cumplimento a regulaciones 104; justicia civil 131; y justicia criminal 128. Necesitamos un mejor gobierno, también una mejor sociedad; una sociedad que no se acostumbre a ver excepciones en la aplicación de la ley, una sociedad que vea que la ley se aplica sin distinción alguna, así se trate de alguien famoso, con poder e influencias. Sin justicia pareja, no habrá Estado de derecho.

El próximo presidente de la República debería promover una reforma judicial en aras de disminuir la aplicación selectiva de la justicia, la impunidad y encauzar una verdadera lucha contra la corrupción, considerando que ésta no es únicamente la que viene del gobierno sino la que se practica cotidianamente como modo de solventar los asuntos en la sociedad (en su momento le expresé al candidato López Obrador que no podría erradicar la corrupción si no la veía como un fenómeno cultural).

La ventaja es que los cambios de conducta son pendulares y aceleran su marcha a través del contagio social. Necesitamos líderes gubernamentales, empresariales, sociales que abanderen una cruzada en favor del Estado de derecho. Sembrar civismo desde la educación escolar y familiar. Cuando muchos mexicanos dejen de excusar su conducta ilícita porque "todos lo hacen", entraremos a una zona de Estado de derecho, con la fuerza del mismo ejemplo: "todos lo hacen".

Incrementos

de temperatura

en el rango de 2°C

a 3°C podrían causar

más de 50 millones

de desplazados

por inundaciones

costeras.

REFORMA

Es fundamental aumentar la inversión en adaptación al cambio climático para fortalecer poblaciones vulnerables como Acapulco y otras ciudades costeras.



Después de Acapulco

os impactos devastadores del huracán Otis en Acapulco y municipios aledaños mandan una señal contundente sobre las consecuencias del cambio climático y la necesidad de acelerar las medidas para atender sus causas, pero también para invertir en estrategias que fortalezcan la resiliencia de las comunidades más vulnerables.

La mayor parte de la atención y financiamiento se han dirigido a reducir las causas del cambio climático, principalmente mediante metas de reducción de emisiones de CO2. Los 197 países que firmaron el Acuerdo de París en 2015 se comprometieron a estabilizar el incremento de temperatura del planeta en 1.5°C al final del siglo para evitar consecuencias catastróficas. Sin embargo, la suma de metas de reducción de emisiones que dichos países han presentado a la fecha proyecta un incremento de temperatura en el rango de 2.4°C a 2.6°C.

Con un aumento de temperatura acumulado de 1.2°C desde la Revolución industrial, ya enfrentamos huracanes de categoría 5 que devastan ciudades costeras como Acapulco y olas de calor sin precedente que provocaron muertes, sequías y sobrecargas del sistema eléctrico nacional en junio pasado. El Panel Intergubernamental de Cambio Climático estima que incrementos de temperatura global en el rango de 2ºC a 3ºC podrían causar más de 50 millones de desplazados por inundaciones costeras, 4 meses más de seguías al año, un aumento de 62% de áreas impactadas por incendios forestales y una disminución acelerada de la productividad agrícola, entre otros impactos.

Sin duda, nuestra civilización se ha construido dando por sentado una serie de equilibrios locales, en los que pagamos el costo de corto plazo de adaptarnos a las condiciones inmediatas para evitar el riesgo de largo plazo de impactos extremos relacionados con el cambio climático. Pero con cada fracción de grado adicional de calentamiento del planeta, estamos rompiendo

El problema es que las barreras contra tormenta, los sistemas de enfriamiento, el servicio eléctrico y de agua, las autopistas y puentes, los hoteles y las viviendas no están diseñados

para un clima que está cambiando aceleradamente. Nuestras cadenas de suministro son vulnerables a los desastres naturales y la política se construve sobre la base de coaliciones geográficas que se disolverán conforme el cambio climático provoque migraciones ma-

Se estima que la recuperación de Acapulco tardará entre 2 v 4 años y costará entre \$10

mil y \$15 mil millones de dólares. Las medidas propuestas por el gobierno, empresarios y la sociedad se enfocan principalmente en restaurar la infraestructura, las viviendas, la economía, el comercio, el empleo y los servicios sin especificar cómo esta restauración fortalecerá la resiliencia de Acapulco ante

impactos climáticos en el futuro.

Incluso si se cumpliera la meta del 1.5°C fijada en el Acuerdo de París, continuarán los impactos tendenciales derivados del incremento de temperatura, como se ha visto en todas las regiones del mundo. En este sentido, es fundamental incrementar la inversión en adaptación al cambio climático para fortalecer la resiliencia de poblaciones vulnerables como Acapulco y otras ciudades costeras. La ONU estima que los países en vías de desarrollo deberán invertir entre 10 y 18 veces más de lo que

> actualmente invierten en medidas de adaptación. Más aún, invertir en dichas medidas es altamente rentable. Por ejemplo, por cada mil millones de dólares de inversión para prevenir inundaciones costeras se podrían evitar \$14 mil millones de dólares en daños.

No hay seguro que alcance. México es un país vulnerable y la experiencia de Otis nos obliga a fortalecer

y acelerar las medidas de transición energética y adaptación al cambio climático.

> El autor es experto en temas económicos y de desarrollo sostenible. @EnriqueLendo

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Da risa cuando dicen que ahora priva la inmoralidad. En cosas de la cintura para abajo todo tiempo pasado fue igual.

Dulce trampa

🗖 l adulterio es tan común en nuestra sociedad que me temo que pronto tendrá categoría de lev. La frase no es mía: la escribió Montaigne hace cinco siglos, décadas más, décadas menos. Por expresiones como ésa, de tan pasados tiempos, me da risa cuando oigo decir que en nuestra época priva la inmoralidad, y que la gente de antes era virtuosa, decente y bien portada. Me apena, aunque no mucho, decir que eso es mentira. En cosas de la cintura para abajo todo tiempo pasado fue igual. Si no me lo creen pregúntenselo a Shakespeare, a Boccaccio, al Aretino, a Chaucer, a Gonzalo de Berceo, a Rabelais o a Fernando de Rojas, acerca de cuya obra, "La Celestina", escribió Cervantes: "Libro a mi entender divino / si encubriera más lo humano". Todos esos autores dirán lo mismo que aquel viejo refrán: "El hombre es fuego, la mujer estopa, viene el diablo y sopla". En el siglo XIV el Arcipreste de Hita sacó a luz estos versos, cuya ortografía respeto, pues soy muy respetuoso: "Como dice Aristóteles, cosa es verdadera, / el mundo por dos cosas trabaja: la primera / por aver mantenencia; la otra cosa era / por aver juntamiento con fembra placentera". Y en lo tocante a las costumbres sexuales

de sus coetáneos dijo: "Cartas eran venidas, dicen desta manera: / que casado ni clérigo de toda Talavera / non toviese manceba, casada nin soltera, / qualquier que la toviese descomulgado era". Basten estas transcripciones como argumento Aquiles, o sea irrebatible, para fundar la afirmación de que los cuerpos de hombres y mujeres se atraen con más fuerza que el imán al hierro. Y esto no es cosa del diablo, sino de Dios, para el creyente, o de la naturaleza, para los agnósticos o ateos. La dulce trampa que llamamos amor es un medio para perpetuar la vida. Desde luego las lucubraciones de los autores arriba mencionados, con todo y ser eximios, no deben ser usadas para justificar descarríos o devaneos, pues hay valores que impiden cualquier forma de deslealtad. Pero advierto que estoy empezando a deslizarme por la resbalosa pendiente de la prédica moral. Paso entonces a narrar un cuento que justifique tan extensa prefación... Grande fue la sorpresa y mortificación de don Cucoldo cuando al volver a su casa en hora desusada encontró a su mujer en la alcoba connubial yogando con un sujeto que al parecer era diestro en esos menesteres, pues ni siquiera estaba llevando a cabo su indebida acción

en la ortodoxa, canónica, tranquila y consagrada postura llamada "del misionero", única a la cual los predicadores dan su visto bueno. sino en la que popularmente se conoce como "de cucharita", cuya detallada descripción puede buscarse en libros tales como The joy of sex y otros sobre el mismo tema. La señora advirtió la llegada de su marido, y antes de que éste pudiera articular palabra se dirigió a él en los siguientes términos: "Ni me digas nada, Cucú. Tú me conoces bien, y sabes que soy algo coqueta"... Un señorcito de corta estatura, y esmirriado, se plantó en medio de la atestada cantina y lanzó esta interrogación a los presentes: "¿Quién tiene los éstos más grandes que yo?". Al punto se levantó de su mesa un hombrón giganteo y de torosa musculatura. "Yo mero" –encaró, desafiante, al chaparrito. Le dijo éste al tiempo que le mostraba una bolsa: "¿Me compra estos calzones? A mí me quedaron grandes"... La recién casada regresó de su viaje de bodas y le comentó a su abuela: "Fuimos de luna de miel a Estados Unidos, y te voy a contar lo que me pasó en el otro lado". "No me lo cuentes -la detuvo la señora-. Prefiero no enterarme de esa práctica, que me parece indebida"... FIN.

oLaJornada

Rayuela

Nunca un grupo de deportistas mexicanos cosechó tal cantidad de preseas en Juegos Panamericanos. Y, sin embargo, no ha habido una sola televisora, ni pública ni privada, que transmita ampliamente tal proeza.